

*76ème Assemblée Générale des Nations Unies
Discours de S.A.S. le Prince Albert II - Débat Général
21 - 25 septembre 2021*

MONSIEUR LE PRÉSIDENT DE L'ASSEMBLÉE
GÉNÉRALE,

MONSIEUR LE SECRÉTAIRE GÉNÉRAL,

MESDAMES ET MESSIEURS LES CHEFS
D'ÉTAT ET DE GOUVERNEMENT,

EXCELLENCES,

MESDAMES ET MESSIEURS,

POUR LA DEUXIÈME ANNÉE CONSÉCUTIVE,
NOUS SOMMES CONTRAINTS DE TENIR CE RENDEZ-
VOUS DANS DES CONDITIONS PARTICULIÈRES MAIS
L'ÉVOLUTION DE LA SITUATION NOUS PERMETTRA,
JE L'ESPÈRE, DE TOUS NOUS RETROUVER À NEW
YORK L'AN PROCHAIN.

.../...

MONSIEUR LE PRÉSIDENT ABDULLA SHAHID,
PERMETTEZ-MOI DE VOUS EXPRIMER MES
FÉLICITATIONS POUR VOTRE ÉLECTION EN QUALITÉ
DE PRÉSIDENT DE CETTE 76ÈME SESSION DE
L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE.

JE ME RÉJOUIS QU'À TRAVERS VOUS, LA VOIX
DES PETITS ÉTATS INSULAIRES EN DÉVELOPPEMENT
SOIT PORTÉE À CE NIVEAU DE RESPONSABILITÉ. LA
« PRÉSIDENTE D'ESPOIR », QUI A GUIDÉ VOTRE
CAMPAGNE, EST LE MESSAGE POSITIF DONT NOS
PEUPLES ONT BESOIN.

JE TIENS ÉGALEMENT À RENDRE HOMMAGE
À VOTRE PRÉDÉCESSEUR, SON EXCELLENCE
MONSIEUR VOLKAN BOZKIR, QUI A PERMIS À
L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE D'ASSUMER SON RÔLE
DANS CE CONTEXTE DIFFICILE.

.../...

MONSIEUR LE SECRÉTAIRE GÉNÉRAL, VOTRE RÉÉLECTION CONSTITUE, DE LA PART DES ÉTATS MEMBRES, UNE RECONNAISSANCE DE VOTRE LEADERSHIP ET DE VOTRE DÉVOUEMENT AUX GRANDES CAUSES DE L'HUMANITÉ.

SOYEZ TOUS DEUX ASSURÉS DU SOUTIEN TOTAL DE MON PAYS.

NOUS VIVONS ACTUELLEMENT UNE PÉRIODE CHARNIÈRE. LES TENSIONS GÉOPOLITIQUES SONT VIVES, LA DÉFIANCE DES PEUPLES ENVERS LEURS GOUVERNANTS S'INTENSIFIE ET L'IMPACT DE LA PANDÉMIE SUR LA MISE EN ŒUVRE DES OBJECTIFS DE DÉVELOPPEMENT DURABLE EST MANIFESTE.

CE MONDE D'APRÈS-COVID QUE NOUS NOUS ATTELONS À BÂTIR SE DOIT D'ÊTRE PLUS RÉSILIENT ET DURABLE. IL EXIGE QUE NOUS REPENSIONS NOS MODES DE PRODUCTION ET DE CONSOMMATION.

.../...

UNE GESTION RIGOUREUSE DE LA CRISE ET UN SOUTIEN CONSÉQUENT À SA POPULATION ET SES ENTREPRISES, A PERMIS À LA PRINCIPAUTÉ DE SURMONTER JUSQU'ICI CETTE TEMPÊTE INÉDITE. L'ACTION PUBLIQUE A DÉMONTRÉ QU'ELLE CONSERVAIT UNE PLACE ESSENTIELLE DANS LA RÉOLUTION DES DÉFIS MONDIAUX.

NÉANMOINS, NOTRE RÉPONSE EST DEMEURÉE FRAGMENTÉE ET DOIT ÊTRE AMÉLIORÉE. LA SOLUTION NE PEUT VENIR QUE D'UNE ACTION COLLECTIVE DÉTERMINÉE DONT LA CLÉ DE VOÛTE EST LE MULTILATÉRALISME. LE MULTILATÉRALISME N'EST PAS UNE OPTION, C'EST UNE NÉCESSITÉ.

NOUS DEVONS FAIRE LE CHOIX DE LA COOPÉRATION ÉQUILBRÉE, CELLE QUI ACCEPTE LES DISCUSSIONS, LES DÉSACCORDS, LES MÉDIATIONS, POUR TROUVER DES SOLUTIONS COMMUNES, GUIDÉE PAR LES PRINCIPES ET IDÉAUX DE LA CHARTE DES NATIONS UNIES.

.../...

MONSIEUR LE PRÉSIDENT, LE MONDE DE DEMAIN SERA UN MONDE TOUJOURS PLUS CONNECTÉ. LA PANDÉMIE DE LA COVID-19 A PROUVÉ À QUEL POINT LA TECHNOLOGIE PEUT SE RÉVÉLER INDISPENSABLE. ELLE A MODIFIÉ LES STRATÉGIES DES ENTREPRISES, LES HABITUDES DES CONSOMMATEURS ET LES ACCÈS À CERTAINS SERVICES PUBLICS COMME LA SANTÉ OU L'ENSEIGNEMENT SCOLAIRE.

AINSI LA RÉDUCTION DE LA FRACTURE NUMÉRIQUE APPARAÎT COMME UNE PRIORITÉ ALORS QUE 3 MILLIARDS DE PERSONNES N'ONT PAS ACCÈS À L'INTERNET. MONSIEUR LE SECRÉTAIRE GÉNÉRAL, VOTRE «*FEUILLE DE ROUTE POUR LA COOPÉRATION NUMÉRIQUE* » POINTE DU DOIGT LES DÉFIS ESSENTIELS À RELEVER DANS CE DOMAINE.

.../...

IL Y A 3 ANS JE LANÇAIS LE PROGRAMME EXTENDED MONACO, POUR BÂTIR LE MONACO DE DEMAIN, PLUS ÉCOLOGIQUE ET MIEUX CONNECTÉ. JE NE M'ATTENDAIS PAS À ÊTRE CONFORTÉ DANS MA DÉCISION AUSSI RAPIDEMENT.

MIEUX PRÉPARÉE, LA PRINCIPAUTÉ A SU MAINTENIR L'ACTIVITÉ ÉCONOMIQUE, SES SERVICES SOCIAUX, ÉDUCATIFS ET CULTURELS, MÊME AU PLUS FORT DE LA CRISE.

POUR Y PARVENIR, NOUS NOUS SOMMES DOTÉS D'UN CADRE LÉGISLATIF ADÉQUAT, D'INFRASTRUCTURES PERFORMANTES ET D'UNE HAUTE PROTECTION DES DONNÉES.

MAIS LE CYBERESPACE APPELLE À LA VIGILANCE DE TOUS. AVEC LA CRISE SANITAIRE, LES CYBER-ATTAQUES CONTRE DES INFRASTRUCTURES CIVILES SE SONT MULTIPLIÉES, PORTANT ATTEINTE AUX PRINCIPES FONDAMENTAUX DU DROIT INTERNATIONAL HUMANITAIRE.

.../...

LES RÉSEAUX SOCIAUX ONT ÉGALEMENT ÉTÉ LE THÉÂTRE DE CAMPAGNES DE DÉSINFORMATION. UN SUBTIL ÉQUILIBRE RESTE À TROUVER ENTRE, D'UNE PART, LA DÉSINFORMATION, LE DISCOURS DE HAINE, LES THÉORIES COMLOTISTES ET, D'AUTRE PART, LE RESPECT DES LIBERTÉS FONDAMENTALES.

IL FAUT AUSSI NOUS PENCHER SUR L'IMPACT ENVIRONNEMENTAL DE CES NOUVELLES TECHNOLOGIES, FORTEMENT CONSOMMATRICES D'ÉNERGIE.

MONSIEUR LE PRÉSIDENT, LES MESURES PRISES POUR ENRAYER L'ÉPIDÉMIE ONT ÉGALEMENT EU DE LOURDES CONSÉQUENCES SUR LA SANTÉ MENTALE ET LE BIEN-ÊTRE DES POPULATIONS.

CET ASPECT A D'AILLEURS ÉTÉ PROBABLEMENT SOUS-ESTIMÉ ET IL EST ESSENTIEL QUE CHACUN PUISSE RETROUVER UNE VIE NORMALE. POUR UN TRÈS GRAND NOMBRE D'ENTRE NOUS, UN ÉPANOUISSEMENT PERSONNEL S'EXPRIME AUSSI PAR LA PRATIQUE D'UNE ACTIVITÉ SPORTIVE.

EN TANT QUE MEMBRE DU COMITÉ INTERNATIONAL OLYMPIQUE, J'AIMERAIS ADRESSER MES FÉLICITATIONS ET MES REMERCIEMENTS AU JAPON, POUR L'ORGANISATION DES JEUX OLYMPIQUES ET PARALYMPIQUES DE TOKYO.

JE TIENS AUSSI À SALUER LE LEADERSHIP DU PRÉSIDENT DU COMITÉ INTERNATIONAL OLYMPIQUE ET NE PEUT QUE ME JOINDRE À LUI LORSQU'IL DÉCLARE QUE « NOUS SOMMES TOUJOURS PLUS FORTS ENSEMBLE ».

LES VALEURS SPORTIVES ET LA PRATIQUE D'UN SPORT, SONT D'UNE IMPORTANCE CRUCIALE POUR LE DÉVELOPPEMENT DES RELATIONS HUMAINES, C'EST LA RAISON POUR LAQUELLE, LE SPORT CONTRIBUE DE FAIT À LA RÉALISATION DES ODD.

.../...

MONSIEUR LE PRÉSIDENT, NE LAISSONS PAS LA PANDÉMIE RETARDER LA RÉALISATION DES OBJECTIFS DE DÉVELOPPEMENT DURABLE. MON PAYS EST RÉSOLUMENT ENGAGÉ EN FAVEUR DE LA RÉALISATION DE L'O.D.D. N°2, AINSI QUE POUR LA DÉCENNIE SUR LA NUTRITION ET CELLE SUR L'AGRICULTURE FAMILIALE.

LA PANDÉMIE A MIS EN LUMIÈRE LES INÉGALITÉS INHÉRENTES AUX SYSTÈMES AGROALIMENTAIRES. EN CONSACRANT UN SOMMET AUX SYSTÈMES ALIMENTAIRES ET UN DIALOGUE DE HAUT NIVEAU SUR L'ÉNERGIE, VOUS ACCORDEZ À CES ENJEUX LEUR PLACE FONDAMENTALE DANS L'AGENDA POLITIQUE : CONCILIER LE COMBAT CLIMATIQUE ET LES BESOINS DE DIX MILLIARDS D'HUMAINS EN 2050.

.../...

MONSIEUR LE PRÉSIDENT, MONSIEUR LE
SECRÉTAIRE GÉNÉRAL,

MONACO POURSUIT SA TRANSITION
ÉNERGÉTIQUE POUR ATTEINDRE L'OBJECTIF QUE
J'AI FIXÉ À L'OCCASION DU 5^{ÈME} ANNIVERSAIRE DE
L'ACCORD DE PARIS, À SAVOIR UNE RÉDUCTION
DES ÉMISSIONS DE GAZ À EFFET DE SERRE DE 55%
D'ICI 2030 ET LA NEUTRALITÉ CARBONE EN 2050.

MAIS CET EFFORT SE DOIT D'ÊTRE GLOBAL
CAR NI LES ENGAGEMENTS DE LA PRINCIPAUTÉ, NI
CEUX D'AUCUN AUTRE PAYS NE POURRONT
PERMETTRE DE CONTENIR SEULS LA HAUSSE DES
TEMPÉRATURES EN DEÇÀ DE 1,5°C D'ICI À LA FIN
DE CE SIÈCLE.

.../...

J'APPELLE AINSI TOUS LES ÉTATS À FAIRE PREUVE DE LA PLUS HAUTE AMBITION LORS DE LA RÉVISION DE LEURS CONTRIBUTIONS DÉTERMINÉES AU NIVEAU NATIONAL DANS LA LUTTE CONTRE LES CHANGEMENTS CLIMATIQUES ET À ADOPTER DES MESURES FORTES LORS DE LA PROCHAINE COP26 DE GLASGOW.

LA RECONSTRUCTION POST-COVID SE DOIT D'ÊTRE VERTE ET DURABLE ET, J'IRAI PLUS LOIN, FONDÉE SUR LA NATURE.

LA PANDÉMIE NOUS A RAPPELÉ À QUEL POINT LA DESTRUCTION DES ÉCOSYSTÈMES POUVAIT S'AVÉRER COUTEUSE ET DANGEREUSE POUR L'ÊTRE HUMAIN. MONACO PLAIDE EN FAVEUR DE LA MISE EN ŒUVRE DE MESURES CONCRÈTES POUR LA PROTECTION DE LA NATURE. À CE TITRE, LA COP15 DE LA CDB NOUS OFFRE UNE OCCASION UNIQUE D'ADOPTER UN CADRE MONDIAL AMBITIEUX POUR LA PRÉSERVATION DE LA BIODIVERSITÉ.

.../...

MONSIEUR LE PRÉSIDENT, MONSIEUR LE SECRÉTAIRE GÉNÉRAL JE SOUHAITERAIS AUSSI ÉVOQUER PLUS SPÉCIALEMENT LA PROTECTION DES OCÉANS.

EN CE QUI ME CONCERNE, CETTE CAUSE S'INSCRIT DANS UNE LONGUE TRADITION FAMILIALE, PUISQUE LES PRINCES DE MONACO ONT FAIT PREUVE D'UN ENGAGEMENT PERSONNEL FORT, POUR NOS MERS ET OCÉANS. MON TRISAÏEUL, LE PRINCE ALBERT IER, LEUR A DÉDIÉ SA VIE. EN 2022, 100 ANS APRÈS SA DISPARITION, NOUS COMMÉMORERONS CE PRINCE VISIONNAIRE ET SA PRÉCIEUSE CONTRIBUTION SCIENTIFIQUE-

LA DÉCENNIE DES NATIONS UNIES POUR LES SCIENCES OCÉANIQUES AU SERVICE DU DÉVELOPPEMENT DURABLE NOUS OFFRE UNE OPPORTUNITÉ POUR UNE ACTION COLLECTIVE EN VUE DE LUTTER CONTRE LA DÉGRADATION DES OCÉANS ET LES MENACES PROVENANT DE L'ACTIVITÉ HUMAINE.

.../...

MONSIEUR LE PRÉSIDENT, PLACER LES PLUS VULNÉRABLES À LA TÊTE DE L'AGENDA DES OBJECTIFS DE DÉVELOPPEMENT DURABLE À L'HORIZON 2030, C'EST RECONNAÎTRE QUE LES DROITS FONDAMENTAUX CONCERNENT AUSSI BIEN LES HOMMES QUE LES FEMMES.

POURTANT, 26 ANS APRÈS LE PROGRAMME D'ACTION DE BEIJING, LE RÉCENT FORUM GÉNÉRATION ÉGALITÉ, PORTÉ PAR LA FRANCE ET LE MEXIQUE, N'A PU QUE CONSTATER LA FRAGILITÉ DES DROITS DES FEMMES, VOIRE LEUR REMISE EN CAUSE.

DANS LE CADRE DE L'OBJECTIF N°5 DÉDIÉ À L'ÉGALITÉ DES SEXES, MONACO CONCENTRE SON ACTION AUX NIVEAUX INTERNATIONAL SUR LA LUTTE CONTRE TOUTES LES FORMES DE DISCRIMINATION À L'ÉGARD DES FEMMES.

.../...

JE ME FÉLICITE À CE TITRE DE L'ÉLECTION DE LA PRINCIPAUTÉ AU CONSEIL D'ADMINISTRATION D'O.N.U. FEMMES ET LE FAIT QU'ELLE AIT REJOINT LE "GROUPE DES AMIS POUR L'ÉLIMINATION DE LA VIOLENCE À L'ÉGARD DES FEMMES ET DES FILLES".

MON PAYS POURSUIVRA AUSSI SA COOPÉRATION EN FAVEUR DES PROGRAMMES DE SANTÉ, D'ÉDUCATION INCLUSIVE ET D'AUTONOMISATION ÉCONOMIQUE DES FEMMES.

ENFIN, MONACO NE PEUT QUE SALUER LA RÉCENTE NOMINATION DE LA NOUVELLE MANDATAIRE MONDIALE POUR « TOUTES LES FEMMES, TOUS LES ENFANTS », MME KERSTI KALJULAI, PRÉSIDENTE DE LA RÉPUBLIQUE D'ESTONIE, DONT LA NOBLE MISSION SERA DE NOUS MOBILISER SUR LES BESOINS EN MATIÈRE DE SANTÉ DES FEMMES ET DES ENFANTS.

.../...

MONSIEUR LE PRÉSIDENT, MONSIEUR LE SECRÉTAIRE GÉNÉRAL, LA CRISE QUE NOUS TRAVERSONS AURA MIS EN ÉVIDENCE L'IMPORTANCE DE LA SCIENCE, DE LA TECHNOLOGIE ET DE L'INNOVATION ET DONNÉ LIEU À UNE ACCÉLÉRATION DES DÉCOUVERTES ET DES COLLABORATIONS SCIENTIFIQUES.

CES PROUESSES LAISSENT ENTREVOIR L'ESPOIR D'UNE SORTIE DE CRISE.

TOUTEFOIS NOUS AVONS PRIS L'ENGAGEMENT IL Y A MAINTENANT 10 ANS DE « NE LAISSER PERSONNE DE CÔTÉ ». LA PROMESSE QUE NOUS AVONS COLLECTIVEMENT FORMULÉE DE CONSTRUIRE UN MONDE MEILLEUR ET DURABLE EST NOTRE RESPONSABILITÉ COMMUNE. NOTRE ÉCHEC SERAIT, PAR CONSÉQUENT, UNE FAILLITE COMMUNE, AUX CONSÉQUENCES DRAMATIQUES.

.../...

LA TERRE SURVIVRA À CETTE CRISE CLIMATIQUE, COMME TANT DE FOIS PAR LE PASSÉ. L'HUMANITÉ POURRA-T-ELLE EN DIRE AUTANT ?

NOUS SAVONS DÉSORMAIS AVEC CERTITUDE QUE LE POINT DE NON-RETOUR EST EXTRÊMEMENT PROCHE. PENDANT TROP LONGTEMPS, NOUS AVONS PRIVILÉGIÉ DES CONSIDÉRATIONS MATÉRIELLES ET POLITIQUES. FACE À UN RISQUE EXISTENTIEL IL N'EST PLUS POSSIBLE DE TEMPORISER.

IL NOUS APPARTIENT DE REPLACER LE MULTILATÉRALISME AU CŒUR DE NOTRE ACTION, D'UTILISER TOUS LES OUTILS À NOTRE DISPOSITION POUR ACCÉLÉRER LA MISE EN ŒUVRE DU PROGRAMME DE DÉVELOPPEMENT DURABLE À L'HORIZON 2030 ET DE RÉPONDRE AUX BESOINS DE NOS PEUPLES ET DE LA PLANÈTE AVANT QUE NOS EXCÈS NE DEVIENNENT IRRÉVERSIBLES.

JE VOUS REMERCIE.